

# El Eco de Navarra

Diario independiente • Dos ediciones  
NO SE ENVUELVEN LOS CIRCULARES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 28  
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas. tri-  
mestres, 3,75; semestre, 7,50; año, 14,00.  
En el extranjero: Trimestre, 4 pe-  
setas; semestre, 7,50; año, 14.  
Anuncios: Trimestre, 15; semestre, 25.  
El pago será adelantado.

### PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 2 pesetas  
línea; anuncios oficiales en segunda  
plana, 1,50; reclamos, 1,25; anuncios  
preferentes tercera plana, 0,75; anun-  
cios cuarta plana, 0,50 línea sencilla.  
Esquemas mortuorios, según muestrario

## Ecos y Remembranzas

**SUMARIO: La Pascua florida.**—Flores pascales ó de Santidad en la historia de Navarra.—Navarros Santos, Venerables y muertos en olor de Santidad.—¿Y nuestra Pascua?

Termina el Santo tiempo de Cuaresma con un día el más grande tal vez de la Cristiandad; riquísimo broche que cierra el libro de la vida, el más sentimental poema del dolor, la Santa leyenda de la Cruz Redentora, los gozos de la humanidad redimida, las cántigas de la iglesia recogida y victoriosa. Que por algo la fiesta brillantísima que pone término á la Semana Santa, es Pascua de Resurrección, en la cual el hombre preveredador revive en la gracia ó Pascua florida, en la cual la naturaleza se engalana con sus preseas, para celebrar, con el triunfo del Redentor, la entrada del hijo pródigo en la Casa Paterna, en la Patria Celestial.

Hermosa es la Pascua florida ó de Resurrección; pero más hermosa resultará aún, si libramos con provecho las flores que simbolizan, ó resuscitamos para la verdad y el bien. Pues así como la cuaresma es saludable porque representa la mortificación, la penitencia, el arrepentimiento, la emienda, en una palabra, el principio del camino de la vida, así la Pascua debe ser, el resultado de todas las prácticas piadosas ó el fin de ese camino de la vida, que es la Santidad.

Y si por sus frutos se conoce al árbol, que no solo por su frondosidad ó lozanía, indudablemente, el árbol de la virtud plantado en la cuaresma, debe distinguirse por la Santidad de nuestra Pascua ó sea de nuestro paso ó de nuestro tránsito del tiempo á la Eternidad, de la tierra al cielo por el recto camino de la virtud.

¿Alcanzaremos nosotros esta Santidad? No podemos saberlo. Lo que sí sabemos es, que la alcanzaron otros hombres que fueron de carne y hueso como nosotros, y además, navarros como nosotros. Vamos á conocer algunos de estos venturosos cristianos batalladores en la rigurosa cuaresma de su vida y vencedores en la gloriosa Pascua de su muerte y resurrección, para estímulo de los que quieren imitarlos y confusión de los que no sigan sus pasos.

En el Catálogo de los santos están incluidos: San Fermín y San Francisco Javier, Patronos de Navarra, naturales como sabemos de Pamplona y Javier respectivamente; San Valeriano, abad de Ibañeta cuya patria es disputada por Villatuerta y Arelano; San Vivil ó Vivila, abad de Leire; San Basilio, hijo de Casante, según dicen algunos, San Esteban de Zudaire; y también debe figurar aquí el beato Fr. Pedro de Cadreta.

Además está declarado que adquirieron virtudes en grado heroico, los siguientes hijos de Navarra.  
El V. P. Fray Gerardo de Tudela; el V. P. Esteban de Eguita de Estella; el V. P. Miguel de Esperza, Pedro de Calatayud, y Cristóbal de la Vega de Tafalla; el V. P. Faafex de Fitero, el V. P. Bernardo de Puente la Reina, el V. P. Juan de Jesús, Juan de Leoz de Añorbe; y el V. P. Cipriano de Barasoain de Ibaña.

Entre los innumerables compatriotas de San Fermín y San Francisco Javier que murieron en opinión de santos, merecen recordarse los expresados á continuación:  
El convento de San Pedro de las Rivas, antes de Barasoain, fué un plantel de religiosas de virtudes heroicas, al lado de las cuales brilló una Belengera, monja hermana del Rey Teobaldo de Navarra.

La reina doña Isabel de Navarra, mujer de Teobaldo II ó hija de San Luis de Francia, usaba todas las semanas las tres cadenas que recibió de su padre para disciplinarse y tuvo una muerte ejemplarísima.

La infanta doña Juana, hija primogénita de Juana II de Navarra, dispuso enlaces matrimoniales ventajosísimos con jóvenes de las principales Casas Reales, é ingresó en el Convento de Longchamps cerca de París, donde vivió y murió como una santa.

La reina doña Juana de Navarra, mujer de Carlos II el malo, en sus últimos tiempos vivió retirada en su palacio de Eyreux, donde el 3 de Noviembre de 1373 entregó su alma á Dios como la entregan los bienaventurados.

El infante de Navarra don Pedro Conde de Mortaing, hermano de Carlos III el noble, se encerró en sus últimos años en el convento de Carujos de Sancerre, donde murió santamente.

El príncipe don Carlos de Vianz, des casado en el señor con la muerte del justo; y su cuerpo fué venerado por el pueblo como el de un Santo, y se ha intentado su expediente de canonización.  
Doña Magdalena Javier, abadesa del convento de Gandía, también fué muy servidora de Dios, y hay muy particular Relación de su mucha virtud, y doña Violante Javier, como la anterior hermana del Apóstol de las Indias, Patrón de Navarra, vivió edificando á todos con su Santidad.

El P. Diego Eguía de Estella (hermano del P. Esteban, confesor de San Ignacio), después de renunciar el risticno porvenir que le brindaba su opulenta casa, vivió sirviendo al Señor y, según se cree, volvió á su ama santificada.  
Fr. Francisco de Pamplona, en el mundo don Antonio de Hedin, Barón de Bigüelzai y Cavallero de la Orden de Santiago, después de sobresalir en la carrera de las armas, tomó el hábito de Capuchino y tras una vida meritoria, murió en La Guaira en olor de Santidad.  
Mosen Miguel Grez de Lumbier, Cura de Etxebarri y Palma, en el Reino de Valencia, murió el año 1612 en opinión de Santo, y como tal se le ha considerado en Navarra. Deben figurar en este lugar los mártires de Tudela que derramaron su sangre por Cristo, según se cree, hacia el año 300, día 4 de Agosto.  
Según Ochoa, deben reputarse como Santos navarros San Saturnino y San Honorato, aunque no nacieron en Navarra.  
Y al admitirnos lo que dice el autor del supuesto Dextro citado por el mismo

Ochoa, consideraríamos como navarros naturales de Iburra, cerca de Zubiri, á San Sócrates, Dionisio y los trescientos mártires alineados durante la persecución de Diocleciano en día 19 de Abril; y además á los mártires Victor, Zótico, Cenon, Anundino, Cesáreo, Severiano, Cristóbal, Teonas y Antonino.

Además, los falsos cronicones tienen por hijos ó de Navarra á los Santos Valentin, Bibis, Lofronio y Dalfin; pero como tales descubrimientos históricos son rechazados por apócrifos y Navarra no necesita para ser grande adornarse con plumas ajenas, prescindimos de los nombres consignados en éste y en el anterior párrafo.

Hábi un precioso ramillete de flores que podemos lucir enavancio los navarros, en la brillantísima fiesta de Pascua florida ó de Resurrección.

¿Será también para nosotros la Pascua florida ó de Resurrección, el día del florecimiento de las virtudes cristianas y su fecundificación en obras de Santidad, para que nuestra alma resurja radiante de esplendor y hermosura, al lado de los más exogidos hijos de Navarra y de todas las legiones de Bienaventurados que están en las Mansiones Eternas de la Gloria?

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

## Cháchara

Se pasaron las viglias, se pasó el pescado fresco y hoy comienza la apteosis de la carne de cordero. ¡Adios, amables sardinas, adios, amigo abadejo, del salmón no digo nada porque es orgulloso y necio; adios, merluza simpática, dejais en mí tal recuerdo, que fuera el mayor ingrato de los hombres de mi tiempo, si del tiempo en que le disteis satisfacción á mi cuerpo no guardara de vosotros un agradable recuerdo.

Pero habéis de dispensarme sardinitas y abadejo, si por una temporaria me marche del campo vuestro, y traider y mal amigo voyme al campo del cordero; soy hombre y todos los hombres somos ingratos. Yo creo que os debo grande, profundo perpetuo agradecimiento, pero es tan difícil ser constante... Nada, que os dejo, aunque me duela dejaros, y me voy con el cordero. Sois buenos, yo no lo dudo, sardinitas y abadejo, merluza, congrio y percebes, sois amables, fieos... pero... ¡es tan difícil, amigos ser constante, que no puedo vivir con vosotros siempre y me voy con el cordero. Ya os dedicaré algún día un banquete, yo os prometo llevaros de cuando en cuando á mi mesa, si es que puedo, pero en tanto, no toméis como desaire, el que habiendo sido en estos tristes días mi manjar y mi alimento, hoy me vaya tras la carne sonrosada del cordero.

¡Adios, pues, amigos míos, sardinitas y abadejo, adios, merluza simpática... dejais en mí tal recuerdo, que fuera el mayor ingrato de los hombres de mi tiempo, si del tiempo en que la disteis satisfacción á mi cuerpo no guardara de vosotros, un gratisno recuerdo, pero habéis de perdonarme si hoy me voy con el cordero.

GARCILASO.

## Miranda

¡Oh, Primavera, qué bromas tan pesadas nos gastas! Tan esquivas se muestra con nosotros esta estación, cual antes lo hicieron las nubes de neblinas hijas de Apolo, que al despreciar mi súplica, demostraron lo poco que les importa que las lluvias nos convirtan en batracios.

El año pasado por agua es el presente año, y este mes de Abril nos hace exclamar: ¡Venga barro!... Si de barro nos hizo Dios, en barro vivimos.  
La primavera lluvia ha convertido muchas casas en grandes rales, y hoy he visto á una simpática vecina que andaba por casa calzada con chancos, armada del paraguas, para evitar los efectos desagradables de multitud de goteras.

Este mes pude considerarse como un tratado de meteorología, con hielos, vientos huracanados, lluvias y nieves, granizo, desbordamientos fluviales, etc., y para que nada falte á este desastro temporal hoy ha caído abundante pedrisco acompañado de grandes truenos. Y como estos trastornos atmosféricos van prolongándose con exceso, por un capricho del destino, un año que se presentaba risuño y lleno de ilusiones para el agricultor, deja ver en lontananza grandes desencantos.

Los actos religiosos de esta semana se celebraron con gran respeto y religiosidad. La procesión del Santo Entierro de esta tarde, muy concurrida á pesar de estar lloviendo.

En este momento, ocho de la noche, siento temblar mi habitación y oigo un formidable estrépito, causado por el hundimiento de un gran trozo de la casa vecina propiedad de doña Ana Colmenares vecina de esa ciudad. El desmoronamiento formado una montaña de piedras y escombros que ha cerrado la calle. Ha sido un milagro que el hundimiento no ocurriera momentos antes cuando pasaba la procesión, de haber ocurrido entonces, el día de hoy hubiera sido de gran lujo para Miranda.

El nuevo alcalde señor Martija, dió las órdenes oportunas para evitar desgracias personales.

El corresponsal.

17 de Abril de 1908.

## LA VOZ DEL PRELADO

CIRCULAR

Después de tantos años que ya componen siglos y en los cuales la provincia eclesiástica de Zaragoza, á que pertenece nuestra amada diócesis, no se ha reunido, por las azarosas circunstancias de los tiempos, en Sínodo ó Concilio provincial, la celebración, ya próxima, de ésta debe ser considerada por los fieles como un fausto suceso, como un acontecimiento providencial dispuesto por Dios Nuestro Señor para reavivar la fé de los pueblos, exaltar su adormecido fervor, corregir los abusos que se hubieran podido introducir en las costumbres, en esa larga de años, amoldar la disciplina eclesiástica á las necesidades de los tiempos actuales, según lo dicten la razón y la prudencia y lo exija el mayor bien espiritual de los fieles, y darles reglas oportunas para librarse de los errores de la edad presente, y de los males que amenazan á la cristiandad. Todo esto se propone el próximo Concilio provincial. Hago, pues, de tan notoria trascendencia para la Religión, y por el que tantos bienes pueden conseguir todos los fieles pertenecientes á la provincia eclesiástica de Zaragoza, de haber recibido por éstos con suma gratitud, y esperando con especial preparación, para que ni la ingratitud obstruya esa fuente de dones, ni la poca preparación impida el recibirlos.

Exhortamos por lo tanto á nuestros amados diocesanos á que dan gracias al Señor porque nos concede la celebración del Concilio, y á que oren con más fervor á medida que se aproxima el día venturoso de su apertura, para que ilumina á los que han de tomar parte en él, y dirija sus trabajos de modo que todo ceda en mayor honra y gloria suya, y en mayor provecho espiritual de todos.

Para que llegue á conocimiento de nuestros queridos fieles la celebración de este Concilio, y por la extraordinaria y solemne preparación del mismo, entiendan la también extraordinaria y providencial trascendencia que en sí encierra, y realicen sus oraciones aquilatadas por el fervor religioso, hemos determinado, y así por las presentes letras lo ordenamos, que en el día 21 del corriente mes, víspera de la apertura del Sínodo, haya un repique general de campanas á las doce del día y al toque de oraciones en nuestra Santa Iglesia Catedral y Colegio de Roncevaus, en todas las parroquias y conventos de Religiosos y Religiosas de nuestra amada Diócesis, como alegre y solemne anuncio de tan fausto acontecimiento.

Encargamos á nuestros amados Párrocos y Economos que anuncien á sus pueblos, el día de Pascua de Resurrección, esta especial preparación y anuncio del Concilio, y les exhorten á pedir al Señor lo que ya hemos dicho arriba, y Nos les hacemos á ellos la misma exhortación, como más obligados á dar gracias á Dios por sus beneficios, y á procurar para sí y para sus feligreses los bienes espirituales que ha de proporcionararnos el Concilio Provincial.

Pamplona 8 de Abril de 1908.

EL OBISPO DE PAMPLONA.

## ADMINISTRACION FORAL

Con el fin de lograr las ventajas que á la provincia pudiera reportar la Ley de 26 de Marzo último, relativa á ferrocarriles secundarios y estratégicos, la Excmo. Diputación, consagra atención preferente al estudio de materia tan importante y realiza trabajos y gestiones para ponerse en condiciones de presentar algunos proyectos.

También se practican gestiones encaminadas á conseguir que la concesión del tranvía eléctrico de Pamplona á los Sanaguas á la Sociedad El Irati, se haga con dicha denominación de tranvía, y no con la de ferrocarril eléctrico.

Se aprobaron los presupuestos municipales de los Ayuntamientos de Garayoa é Iruñendi.

Se autorizó al Ayuntamiento de Legarda para arrendar los arbitrios; al de Nazar para confeccionar un nuevo catastro; al de Carcastillo para demandar ante los Tribunales á don Alejo Salvo, reclamándole el terreno comunal que roturó.

Se acordó que don Severia ó Navarcorena y consortes, de Guesalaz, se atenga con su reclamación sobre aplicación del nuevo catastro al cobro de las contribuciones pendientes.

Se acordó abonar al sustituto Segundo Urra la cantidad de 300 pesetas.

Se acordó ordenar á la Junta de Catastro de Pamplona que para fijar el capital imponible de la casa de don Santiago Iraizoz debe rebajar de la renta que produce el 25 por 100 del impuesto de la misma.

## Nuestra plaza

Nuestra plaza mercado vióse ayer concurridísimo y animado, aun cuando no tanto como en años anteriores en el mismo día, á causa del mal tiempo y del temporal que ha retenido en sus casas á mucha gente de los pueblos.

No obstante, la venta de aves y corderos fué grande, habiendo mucha animación en las transacciones de dichos artículos.

Rigieron los siguientes precios en las mercaderías todas clases.

### SECCION DE CARNICERIAS

Carne de vaca 1,70 pesetas kilo; idem de ternera 2,10 y 2,25; idem de carnero 2,20; idem de oveja 1,80; idem de cordero de yerba 1,70; cordero de la cuenca 1,75; idem de Ulzama 1,40; idem cabrito 1,40; idem lacho 1,25.

### TOCINERIAS

Chorizo 7,75 pesetas kilo; jamon 4,75; tocino 2,40; manteca 2,40; longaniza 2,50; tocino de pernil 3.

### PESCADO DE MAR

Salmón 16 pesetas kilo; merluza 3; panchos idem; sardinas 1,60; chipirones 7.

### IDEM DE RIO

Truchas 7 pesetas kilo; barbos 1,50.

### TRIPICALLERAS

Patatas de vacuno una 0,60 y 0,50 pesetas; idem de carnero 0,10; idem de cordero 0,80; lengua de buey 2,25; idem de ternera 1,40; idem de carnero 0,50; sesos de vacuno uno 0,80 y 0,75; idem de carnero 0,40; sangre de buey kilogramo 0,15; idem de carnero 0,20; callos 0,80; corazon 0,80; carne de cabeza 1,20; hígado de buey 1; idem de ternera y carnero.

### AVES

Gallinas una 3,4 y 5 pesetas; gallos 3 y 4; pollos 3 y 3,50; palominos 1,25; patos 3; conejos 2 y 2,25; huevos docena 1 y 1,05.

### VARIOS

Lacha de oveja litro 0,50 y 0,40; idem de vaca 0,40 y 0,30; raquesones uno 0,15 y 0,08.

### HORTALIZA

Arbejas 0,80 pesetas kilo; habas id.; patatas id.; idem vijas 0,20 y 0,15; espárragos 1,50 manojo; carlos 0,60 uno; bróculis 0,50, 0,40 y 0,30; alcachofas 0,25 y 0,20; plimones secos 1,20 ciento.

## El Dr. Simonena

Ayer llegó á Pamplona nuestro distinguido y respetable amigo el ilustre pamplonés don Antonio Simonena, senador por Navarra.

El sabio doctor fué ayer visitadísimo por numerosos amigos.

Damos la más cordial bienvenida á nuestro dignísimo representante en la Alta Cámara.

## SAGRADOS ORDENES

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis confirió ayer Ordenes mayores y menores á los señores siguientes:

**Presbíteros.**—Don Mariano Ureta é Izurzu, don Dionisio Santesteban y Alfonso, don José Uibarri y Montero de Espinosa, don Juan Pedro Lizarraga y Larraga, don Angel Lesaca y Aizpín; don Jesús Basto y Ganuza, don José Gotochea y Jánregui, don Agapito Ibarra y Murillo, don Pedro Juan Barstevide é Iroz, don Auxencio Jimenez y Equisoin, don Ambrosio Eberst y Del Castillo y don Pedro Rives y Jáuregui.

**Diáconos.**—Don Juan Velaz y Casabón, don Bernardo García y Aguirre, don Salvador Osta y Anoz, don Pedro Arbizu é Iratzi, don José Lerraza y Lizarraga, don Marcelino Siquero y Celigueta y don Patricio Aizcorbe y Arbeloa.

**Subdiáconos.**—D. Serapio Romeo y Lussarreta, don Justo Surrio y Perez, don Juan Pizarra y Garde, don Ramón Sasturain y Reta, don Valentin Santesteban y Goñi, don Francisco Amondarain y Arza, don Manuel Onieva y Santamaría, don Inocencio Eguiluz y Ardaiz, don Francisco Larrion y Lora, don Cristóbal Oliver y Buesa, don Antonio Añorbe y Bornás, don Juan Manuel Chavarrí y Ramirez, don Juan Gil y Nuin, don Aniceto Orrio y Guabenzu, don Vicente Iruzun y Lazcoz, don Nicasio Labiano y Orrio, don José Garrza y Garnica, don Benito Satóstequi y Lerraza, don Andrés Belzunegui y Palacios, don Juan Buitista Mugnirio y Argaña, don Alejandro Musterrona y Estalain, don Lucio Goñi y Elizari, don Aurelio Jimenez y Mendaza, don Félix Lopez de Dicastillo é Ibañez, don Martín Murillo é Irbarren, don Juan Mañeru y Roncal, don Estanislao Alcauz y Arroqui.

**Prima y grados.**—D. Rafael Oscar y Solá, don Fausto Madoz y Lizasoain, don Santos Gosta y Laurendi, don Fernando Marticoerrena y Urdangarin, don Patricio Echeverría y Marcotequi, don Francisco Elordi y Aranguren, don Inocencio Ietz y Reza, don Juan Marifalena é Iruzun, don Manuel Garbayo y León.

Damos la más cordial enhorabuena á todos los ordenados, especialmente á los nuevos sacerdotes y á sus familias.

## Los indultos de Viernes Santo

Detalles de los indultos de pena de muerte concedidos por el Rey en la solemnidad religiosa que anteaer se celebró en Madrid y publicados ayer en la «Gaceta».

Fuero de Guerra: Francisco León Manfredi, de veintiocho años, soltero, bracero, natural de Guillema (Sevilla), por agresión á la fuerza armada en 24 de Diciembre de 1907.

Fuero civil: Mariano Sánchez Guerra, de veintitrés años, soltero, jornalero, natural de Santa Cruz de Retamar, por psirricidio con la agravante de alevosía y despoblado; mató á su padre de dos hazazos y luego lo cogió de un árbol el 20 de Febrero de 1905.

Basilio González Vildoe, de veintiocho años, casado, labrador, natural de Castriello de la Reina, provincia de Burgos, por asesinato con alevosía, parentesco y reincidencia. Mató á su cuñado de un hazazo, estando durmiendo, el 17 de Agosto de 1906.

Salomón Rstón Lozano, de veintiocho años, casado, jornalero, natural de Gallegos del Cen, vecino de Villaluche, condenado por la Audiencia de Zamora por robo y homicidio con abuso de confianza, nocturnidad y allanamiento de morada. Mató á una tia suya que le habia nombrado heredero universal.

Germán Maximino Barandalla Eparza, de cincuenta años, casado, pastero, natural de Estella, vecino de Echarri-aranaz, condenado por la Audiencia de Pamplona por asesinato con alevosía y atentado contra la autoridad, con la agravante de reincidencia. Mató al teniente alcalde de Echarri señor Garciañdia el 9 de Octubre de 1906.

Clemente Perez Torres, de treinta y tres años, soltero, jornalero, natural de Cadalso de los Vidrios, por asesinato con alevosía y reincidencia; mató á su hermano de un tiro el 3 de Junio de 1905.

Pedro Pérez García, de veintiocho años,

soltero, jornalero, natural de Villadangos, vecino de Entrambasaguas (Santander), condenado por asesinato con alevosía, lesiones graves y hurto, con abuso de confianza. Mató á un niño de cinco años que defendía á sus pretensiones deshonestas, el día 28 de Diciembre de 1905.

Pablo Salcedo Juárez, de treinta y un años, soltero, jornalero, natural de Torres de Albánchez (Jaén), condenado por psirricidio. Mató á su mujer llevándola engañada á una alberca, la echó al agua y la dejó con un azadón en la cabeza, sujetándola luego hasta ahogarla, el 25 de Enero de 1906.

Robustiano Muñoz Sanz, de treinta y tres años, soltero, jornalero, natural de San Justo de Juan Bautista, vecino de Moraleja de Coca, condenado por asesinato y violación. Mató á una anciana de setenta años, después de abusos deshonestos.

Laclo Olaverri Ongay y Raimundo Mariano Miné Lopez, de cuarenta y uno y cuarenta y dos años, respectivamente, casado el primero y casado el segundo, tonelero y jornalero, naturales de Pamplona y Gallur, vecinos de Villafranca (Guipúzcoa), condenados por robo y doble homicidio, con abuso de superioridad, el 25 de Julio de 1905. Mataron á un anciano impedido y á su criada, también anciana.

## La junta de cárceles

Como habíamos anunciado, ayer se reunió en el Ayuntamiento la junta de cárceles, para tratar de diferentes asuntos.

Asistieron 30 representantes de los pueblos.

Aprobáronse las cuentas del ejercicio anterior y se acordó que el presupuesto próximo esté en relación con los nuevos servicios y para resolver sobre uno y otros se nombró, á propuesta del Alcalde de Pamplona que presidió la reunión, una comisión ejecutiva formada por los señores don Joaquín Barber, secretario de Lacunza, por la Barranca, y pueblos limítrofes de aquella comarca.

Don Mauro Ibañez por la montaña de allende el puerto Velate.

Don Federico Corti por la Uizama.

Don Gaspar Díez del Río, Alcalde de Puente la Reina, por Valdizarbe y comarcas próximas.

Don Daniel Irujo, Alcalde de Pamplona, por la Cuenca.

Se acordó que cada entidad pueda establecer sus servicios independientemente, pero que todos los que sean comunes se distribuirán á prorrata en proporción al número de estancias que afecte á cada una de ellas.

Estudió la junta la cuestión relativa á la situación de los empleados de la cárcel, y con gran sentimiento vió que no podía resolver nada.

Sin embargo, en su deseo de atender lo solicitado por los empleados, se acordó que la comisión ejecutiva estudie este asunto y lo resuelva una vez efectuado el traslado de los presos.

Claro está que esta resolución se referirá á todo el tiempo pasado, que no para lo sucesivo.

En la sesión reinó perfecta unanimidad de criterios, pues aunque hubo alguna votación, no significó apartamiento de nadie en nada fundamental.

Nos alegramos mucho.

## Boletín del Centro Escolar DOMINICAL DE OBREROS.

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera acudieron el último ejercicio 250 alumnos.

CAJA DE AHORROS

Pesetas.

Saldo anterior. . . . . 112.004'16

250 imposiciones efectuadas. . . . . 740'75

Suman. . . . . 112.744'91

11 devoluciones verificadas. . . . . 889'72

Saldo el 12 de Abril. . . . . 111.855'19

Id. de la Caja de Socorros. . . . . 35.693'75

Total en ambas cajas. . . . . 147.548'94

## En el Ayuntamiento

A las cinco en punto se abre la sesión bajo la presidencia del señor Alcalde y asisten los concejales señores Echave, Sanz, Seminario, Oiganda, Zamborán é Izu.

Acta de la sesión anterior. Aprobada. Cuentas y libramientos. Aprobados. Don Clemente Irisarri Azqueta, don Dámaso Casas Fernandez y don Cirilo Martín Alvarez, solicitan empadronamiento.

Désse lo que constare y fuere de dar.

Don Amador Lorena Novoa y don Serafin Sancho Muro, solicitan la plaza de maestro interino de la Escuela de niños de Patronato de Ituren.

Pasa a la comisión de Gobierno. Oficio de la Excm. Diputación foral y provincial participando que al Excelentísimo Ayuntamiento le corresponde pagar 5.499 26 pesetas, importe de las dos quintas partes del coste de obras y materiales para la nueva cárcel no comprendidos en la contrata.

Enterado. Oficio del M. I. Sr. Gobernador civil participando que don Pedro Enarrriaga Otola ha sido nombrado maestro auxiliar interino de la escuela pública graduada de niños de esta capital.

Enterado. La Excm. Diputación foral y provincial remite, aprobados, los presupuestos municipales y las tarifas de arbitrios para el año corriente.

Enterado. Moción del señor concejal don Fabián Zamborán solicitando que el señor alcalde le conceda el uso de la palabra en esta sesión para interponer a la Comisión correspondiente, con objeto de conocer los motivos por los cuales se ha suprimido a los recaudadores de arbitrios la consignación que tienen concedida para calefacción durante los meses de Diciembre, Enero, Febrero y Marzo, antes de finalizar este último mes.

Se lee el informe relativo a este pago, que fué aprobado en 1904.

En ese informe se hace constar que la cantidad que se hace repartir entre los portales para calefacción es de 906 pesetas, y este año ya se han pagado 903.

La cantidad que el señor Zamborán pide es de 60 pesetas.

Pasa el informe a la comisión de Hacienda para que lo estudie.

Asunto pendiente

De la Comisión de Hacienda

Oficio del Juzgado municipal negándose a remitir el testimonio de la sentencia recaída contra don Fermín San Martín, celador de guardas y don Manuel Oscariz, guarda de líquidos.

Este asunto quedó pendiente en la sesión última por no hallarse presente el señor Echave Sustaeta que fué quien pidió el testimonio.

El Sr. Echave manifestó que ya se había tomado acuerdo sobre este particular y que ya no necesitaba el testimonio que pidió.

Terminado el despacho ordinario, el señor Alcalde dió cuenta de que había recibido un telegrama del señor Marqués del Vadillo en el que le daba cuenta de haber sido indultado el reo German Barandalla, indulto por el cual se interesó el Ayuntamiento de Pamplona.

Mérida

Dos sociedades de esta villa constituidas por doña Libertad García y Compañía una y por don Lucio García y Compañía otra, han adquirido de una acreditada casa de máquinas agrícolas dos trenes completos de trilla dotados con los últimos adelantos.

Para dar una idea exacta de las reformas introducidas en estas trilladoras «Gran modelo», no debo de decir más, sino que S. M. el Rey de España (q. D. g.) expone como tipo perfecto de trilladoras, una igual en la Exposición de los Sitios de Zaragoza.

Además también me parece oportuno el hacer constar que apesar de las muchas máquinas que retienen en su poder los labradores de esta villa adquiridas en años anteriores, en el presente y según contratos que hoy tienen firmados y que creo serán más de veinte las máquinas «gadoras» que en este año se traen a la misma villa, siendo muchos los labradores que duplican tal adquisición debido a la abundancia de cosecha que prometen sus sembrados.

General es la abundancia de cosecha existente en este término municipal, participando por lo tanto ser casi vez y media que el año pasado.

Que Dios guarde de una mala nube todos los campos, para que mis queridos labradores recolecten todos los frutos obtenidos, en recompensa de sus enormes trabajos y por lo que yo les doy la más completa enhorabuena, deseándoles sean multiplicadas sus cosechas y desde estas líneas les ruego eficazmente sigan haciendo sus labores profundas como hasta ahora, para que con ello puedan ser modelo en la agricultura.

Ayer por la tarde, y después de un elocuente discurso que nos dirigió el conductor de esta villa don Pedro García, haciendo ver tan a lo vivo cuán grandes son los misterios que la Iglesia celebra en estos días, haciéndose incansable para todos los fieles por la claridad y dulzura con que nos hacía ver los tormentos enormes que N. S. J. padeció por salvarnos.

Después de su lisonjera despedida, el vecindario procedió a salir del Templo Sagrado para que al oído de la palabra de nuestros queridos sacerdotes se ordenara perfectamente la procesión, como así se verificó.

Esta, al sonido y compás de la marcha fúnebre que la banda municipal de esta villa ejecutaba magistralmente, empezó la marcha, citándose al Calvario, y regresando otra vez al templo con la misma compostura de formación.

El acto resultó ser muy bonito y todo terminó perfectamente debido a la hermosa tarde de primavera que nos acompañaba.

Bien por los vecinos de Mérida, y que sigan como ayer tarde adornando los cultos religiosos con su asistencia para que Dios coime de bendiciones a todos y que yo les desee y por ellos doy la más expresiva enhorabuena.

El correspondiente.

17 de Abril de 1908.

La Conciliación

En la sesión del lunes 6, celebrada por la Junta mixta de «La Conciliación», se acordó admitir como socio obrero a uno en el gremio de peones.

Por ausencia fué dado de baja uno del gremio de zapateros. Se acordó conceder el socorro reglamentario por enfermedad, correspondiente a los días comprendidos entre el 6 y el 12 ambos inclusive, a treinta socios con 10'50 pesetas; a uno con 9'75; a dos con 9; a cuatro con 7'50; a uno con 6; a uno con 4'50; a uno con 3; a tres con 1'50, y a uno con 1'50.

MOVIMIENTO DE FONDOS Pesetas. Ingresos Existencia anterior 8.021'36 Cuotas de gremios 263'10 Libramiento vencido 6 8.290'46 Salidas Socorros a enfermos 404'25 Gastos pequeños 5'45 Existencia en caja 2.880'76 3.290'46

Table with 2 columns: Ingresos and Salidas. Rows include Existencia anterior, Cuotas de gremios, Libramiento vencido, Socorros a enfermos, Gastos pequeños, Existencia en caja.

LODOSA

Hoy, sábado de Gloria, termina la Santa Cuaresma; con esta se marchan los ayunos y abstinencias y ruego al Cielo que también se marchen las continuas lluvias de que nos vemos amenazados y que maldira la falta que por ahora hacen a los campos de esta villa.

Un mes próximamente llevamos sin cesar de llover, pero torrencialmente, así es que los hortelanos están con los brazos cruzados, retrasándose, por tanto, las labores, que están completamente paralizadas.

No es posible, poder calcular los perjuicios que las lluvias han y están ocasionando; pues las patatas que en años anteriores para estas fechas estaban nacidas, en el presente se encuentran todavía sin sembrar; los viveros de pimientos se pierden por la mucha humedad y lo propio sucede con la mayor parte de los frutos de regadío, que necesitan sol, sol y sol, puesto que el agua la reciben cuando tienen falta.

Con gran solemnidad y como en años anteriores, se han celebrado los cultos religiosos de la Semana que hoy fina, a los que han concurrido las autoridades locales y vecindario, que ha hecho merecidos elogios de los sermones predicados por un P. Franciscano, de la residencia de Oite, así como de la capilla, por lo bien que ha interpretado las obras musicales, que ha ejecutado.

El correspondiente. 18 Abril 1908.

GACETILLAS

Mañana lunes de Pascua terminarán los sermones cuaresmales encargados a la Comunidad de RR. PP. Escolapios en la Catedral y en la parroquia de San Saturnino.

El elocuente orador sagrado Reverendo Padre Juan María Jimenez a quien tantas veces hemos tenido ocasión de admirar en el ejercicio de la divina palabra predicará el discurso de despedida en la misa parroquial de San Saturnino; y el R. P. Félix Oza, cuyas conferencias han sido tan del agrado de los fieles, es el encargado de pronunciar el mismo sermón para terminar la cuaresma de la Catedral.

No dudamos de que la elocuencia y celo que a dichos Padres ha brillado durante la Cuaresma tendrá un remate digno de su persuasiva oratoria.

El malísimo tiempo que ayer padecimos fué causa de que la plaza del mercado no se viera tan concurrida como años anteriores.

Sin embargo abundaron los sabrosos corderos de la tierra.

Pasado mañana martes a las ocho y media deberán presentarse ante la comisión mixta de Reclutamiento, en el Palacio de la Diputación, para celebrar los juicios de exenciones de quintos los Ayuntamientos de Mava, Muruzabal, Obanos, Odieta, Oiz, Olabar, Olazagutia, Ocoz, Oiza, Olo y Otaz.

El alcalde de Bilbao señor Ibarroche ha pasado una comunicación al presidente del O. feón Pamplonés nuestro estimado amigo don Antonio Millor, con objeto de realizar gestiones para llevar a la práctica el proyecto del Ayuntamiento de aquella villa invitando al gran Sarasate para que tome parte en los conciertos musicales que se organizarán para las fiestas de Agosto.

Pasado mañana martes se reanuda en la Audiencia los juicios por jurados señalados para el actual cuatrimestre, comenzando por los del partido de Tudela, que hay una sola causa señalada, por el delito de robo y resistencia.

Tenemos noticias de Tiernas diciendo que ha estado el conde de Cosío, propietario de aquel balneario, para inspeccionar las obras del gran Hotel que debe inaugurarse el 15 de Junio.

También hemos oído que en la próxima temporada se establecerá un servicio de omnibus-automóviles que, con toda comodidad y en menos de tres horas, llevarán a los bañistas desde Jaca y desde Pamplona a los citados baños.

Felicitemos a su propietario por estas importantes mejoras, que aumentarán mucho la concurrencia de aquellas aguas tan acreditadas en nuestra región, y que van a poner el establecimiento de Tiernas a la altura de los mejores de su clase.

Durante la última semana se han llevado a cabo las siguientes operaciones en la Caja de Ahorros de «La Conciliación»: 32 impositores por valor de pesetas 188.00, y 3 devoluciones por valor de 165.00 pesetas, quedando una existencia de 22.832'76 pesetas.

La conferencia de San Vicente de Paul se reunirá hoy a las nueve y media de la mañana en la iglesia parroquial de San Nicolás.

La sagrada imagen de la Soledad fué ayer tarde visitadísima por los fieles en la iglesia de San Lorenzo.

También fué muy visitado el paso que representa a Cristo yacente, en la iglesia de San Agustín.

Mañana lunes, 20 del actual, saldrán para las hermosas villas de Biarritz y Bayona los afamados gaiteros de esta capital don Nicolás Virto, don Cesáreo Lumberras y don Prudencio Virto, acompañados de los que han de bailar los gigantes en la fiesta que ha organizado aquel Gran Casino para el martes 21, para la que han sido contratados. Desárgame es feliz viaje.

Ostras frescas!

Últimas de la temporada. DENA-ONA

En la relación de las cantidades recaudadas por los señores comisarios de diócesis en concepto de limosnas, mandas, testamentarias, etc., y remitidas al Patronato de la Obra de los Santos Lugares de Jerusalén, durante el año 1907, figura Pamplona en primer término, con 6.358'10 pesetas.

Han enviado más de 1.000 pesetas: Valencia 2.627; Santander 2.519'10; Vitoria 1.432'15; Cartagena 1.422 y León 1.290, entre 51 diócesis que figuran en la relación.

«Anuario industrial y comercial de Navarra» es el libro más útil y completo para todos los que tengan que resolver asuntos en la Diputación, Ayuntamiento y demás centros oficiales. De venta en todas las librerías al precio de \$'50 pesetas.

En los PP. Carmelitas se celebrarán en los días de Pascuas de Resurrección los siguientes cultos:

Día primero. A las cuatro de la mañana se cantarán maitines solemnes y a las cinco misa solemne y a continuación procesión con el Santísimo.

Por la tarde a las seis exposición, rosario y profesión religiosa de un joven colegial, predicando en ella el Reverendo Padre José Mateo del S. Corazón de Jesús Carmelita.

Día segundo. A las nueve y media misa soemne. Por la tarde, a las seis rosario, sermón por el P. Antonino y bendición Papal.

Día tercero. A las nueve y media tercera y misa solemne. A cumplir condena ha ingresado en la prisión sáctiva de Burgos el penado por esta Audiencia Pablo Usurbil.

De su regreso de varias capitales de Francia, la modista de sombreros señorita Andrea, tiene el gusto de participar a su distinguida clientela el haber adquirido un completo surtido de sombreros alta novedad para la próxima temporada de verano.

La temporada taurina del distrito «Machaco», durante el año 1907, ha sido la siguiente: Toró en 60 corridas de los 73 que tuvo contratadas, pues perdió 13 por suspensiones y por las cogidas que sufrió en Algeciras y Tomelloso.

El toro dió muerte a 140. Pareó 59 reses, clavando 116 pares y medio. Desde que es espada de alternativa tuvo ajustadas 502 corridas, de las que ha toreado 437, matando en ellas 1.072 toros.

Noticioso el Gobierno español de que en el proyecto de ley concerniente al régimen de los vinos que el Gobierno de Alemania se proponía presentar al Parlamento existían algunos preceptos que indirectamente hubieran perjudicado al comercio de vinos de mezcla, los cuales, como es sabido, proceden allí en gran parte de nuestro país, encargó al embajador de Su Majestad en Berlín que hiciese al departamento de Negocios extranjeros las adecuadas representaciones.

El señor Polo de Barnabé avisa ahora que, según le ha participado el director de Comercio de aquel ministerio, las disposiciones de que se trata han sido eliminadas del proyecto sometido a la deliberación del Consejo del Imperio.

Hemos recibido el programa de los Juegos florales que en Jativa ha organizado la Academia Científico literaria de la Juventud católica.

Componen este certamen diez y seis temas con otros tantos premios, que comprenden distintos asuntos, poéticos, históricos, científicos, mercantiles etcétera.

Los trabajos deberán dirigirse al Secretario de la Juventud Católica (Moncada 32, Jativa) por todo el 20 de Julio próximo.

Los ciclistas se evitarán una gran molestia y accidentes desagradables poniendo a sus bicicletas las cámaras desinflables del Salon des Cycles, Estafeta 30 Pamplona.

Esta casa reforma toda clase de cámaras nuevas y usadas en cámaras desinflables garantizando su éxito. Véase 4.ª plana. 10-5 (a)

En el circo del Ensanche darán socios C. Robert y Miss Olga.

Se encuentra en Pamplona la respetable señora doña Fermína Urbieto, madre del ilustre maestro Larregla. Sea bien venida.

La Cofradía del Santísimo Sacramento abrirá su Basílica denominada de San Martín, para que los fieles que arrepentidos confesaron y comulgaren el día de Pascuas de Resurrección, ganen indulgencia Plenaria y remisión de todos sus pecados visitando devotamente la expresada Basílica.

La Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará hoy domingo, a las siete y media de la tarde, en la iglesia de San Agustín, los ejercicios acostumbrados.

Programa de las piezas que ejecutará la banda del Regimiento de la Constitución de once y media a una en la plaza de la Constitución: Paso-doble «La Bandera».—Grefé. Potpurri de la zarzuela «El Bateo».—Chueca. Fantasia «Los Bohemios».—Vives. Jota.

LAS HERNIAS (quebraduras)

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que el día 23 de Abril llegará a Pamplona hospedándose en el Hotel «La Perla», el inteligente delegado especialista harrnario de la casa del señor Vives, de Barcelona, demoliado en la Rambla del Centro número 12, principal, de dicha capital, y cumpliendo gustoso al mismo tiempo un deber altamente humanitario, aconsejamos a todas aquellas personas de ambos sexos que sufran de hernias, que pasen a visitar a dicho señor el dosan versos libros de tan peligrosa dolencia, en la seguridad de que, gracias a la aplicación de su incomparable procedimiento, encontrarán alivio inmediato y definitiva curación de sus padecimientos.

El delegado especialista de la casa del señor Vives, recibirá y aplicará personalmente sus maravillosos aparatos herniarios a todos los herniados que deseen someterse bajo un tratamiento, quien estará en esta capital hasta el día 25 del mismo inclusive. Consultas y folletos gratis de 9 a 1 y de 3 a 6. 19 22

En el cine Balloch debutarán hoy los notables artistas Mme. Nenima y Sr. Bar-mudez, que tanto éxito han tenido en Pamplona.

La entrada general se ha aumentado en cinco céntimos y la de preferencia en diez céntimos.

La aparición del maravilloso Especifico Americano «La Salud de la Mujer», de J. Lagunilla, ha causado la tranquilidad y la alegría en el seno de muchas familias. Pedid prospectos en todas las farmacias. Véase anuncio en cuarta plana.

Advertisement for Nestlé Lactated Flour. Includes text: HARINA LACTEADA NESTLE. Contiene el mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes. Precio único: Ptas 1.75 el bote.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 18 (8 noche) Desgracia

En la fábrica que don Pedro Echevarría tiene en la calle del Portal de Castilla ha ocurrido hoy una lamentable desgracia.

El obrero Pedro García fué cogido por una correa sin fin y quedó con el brazo derecho medio destruido.

Aunque la herida no es de mucha gravedad, se temen, sin embargo, complicaciones.

Aplazamiento Ha sido aplazado hasta el domingo que viene la nevillada que debía celebrarse mañana.

Artículo patriótico «Heraldo Alavés» publica hoy un interesantísimo artículo que ocupa más de tres columnas, obra del distinguido escritor don Eulogio Cerdan, en el cual recuerda que hoy es fecha memorable para Vitoria, pues en este mismo día del año de 1808 las tropas de Napoleón que iban a Lisboa, sufrieron un contra-tiempo por haber impedido su paso los vitorianos, a los cuales se habían unido algunos navarros.

El artículo está primorosamente escrito y ha sido muy elogiado.

El tiempo está inseguro y amenaza con aguas.

Guipuzcoa

San Sebastian 18 (9 noche) La fiesta de mañana

El alcalde señor marqués de Rocaverde nos ha dicho hoy que la comisión de Fomento ha autorizado para recibir mañana en la estación a las reinas de la Mi Carême.

Si el tiempo no cambia estará muy animada la fiesta de mañana.

Los carlistas de Tolosa celebrarán mañana una solemne velada con motivo de la festividad del día.

Se han visto concurrir las fiestas religiosas celebradas hoy en la iglesia del Buen Pastor.

Los reos de Villafraanca Ha causado excelente impresión en el público la noticia de haber sido indultados dos reos de Villafraanca.

He estado con los indultados y me han dicho que la primera noticia se la dió el alcalde señor Marqués de Rocaverde y que desde aquel momento su alegría no tiene límites.

Uno de estos días vendrá a San Sebastian la compañía del señor Orozco, que está trabajando en Eibar.

Vizcaya

Bilbao 18 (10.20 noche) Un incidente Esta mañana ocurrió un suceso que ha sido objeto de muchos comentarios por las personas que en él interviniéron.

En la Audiencia solo se registraron ayer cuatro sumarios. Mañana no se celebrarán vistas ni juicios orales.

A los anticuarios. En la calle Estala número 12 bajera se halla una muy antigua con varias figuras. Puede verse.

Hoy 19 es el último día que está en Pamplona el Director Técnico y consultor ortopédico del Gabinete noterápico de Madrid, Preclaudo Méndez, y recibirá de once a seis a los herniados y deformes de huesos que deseen encargar alguno de los aparatos modernos articulados, inventados por el médico especialista del Gabinete, cuyos resultados inmejorables son bien conocidos.

Último día hoy 19, Hotel «Noria» Per el exceso de anuncios que se han publicado para la plana tercera, nos vemos obligados a pasar los siguientes a la publicación de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Jabón chimbo, Automovil, Se vende venta, Sillerías de tapicería, Venta de caballo, Para curar el bueño, Consultas de enfermedades de la boca de Veterinario.

Durante la última semana hubo en Monte de Piedad y Caja de Ahorros Pamplona las siguientes operaciones: 75 impositores por valor de 9.500 pesetas, y 52 devoluciones cuya suma ascendió a 10.634,58 pesetas.

PUBLICACIONES

LOS BUENOS SERVICIOS Acaba de publicarse un librito muy curioso que por su índole ha de tener una gran aceptación. Se titula el «Manual de los buenos servicios», y se ha recopilado en este libro los detalles y recetas que han parecido más convenientes y prácticos, tanto para los niños como para los criados. Los primeros capítulos es lo que pueden mandar a sus criados, y los segundos encontrarán todos los consejos e indicaciones necesarias para cumplir perfectamente con sus servicios, sin vacilaciones, fatiga y con la rapidez necesaria. Precio, 3 céntimos P. Orriar, editor, Plaza de la Realidad, 2 Madrid.

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 18 (8 noche) Desgracia

En la fábrica que don Pedro Echevarría tiene en la calle del Portal de Castilla ha ocurrido hoy una lamentable desgracia.

El obrero Pedro García fué cogido por una correa sin fin y quedó con el brazo derecho medio destruido.

Aunque la herida no es de mucha gravedad, se temen, sin embargo, complicaciones.

Aplazamiento Ha sido aplazado hasta el domingo que viene la nevillada que debía celebrarse mañana.

Artículo patriótico «Heraldo Alavés» publica hoy un interesantísimo artículo que ocupa más de tres columnas, obra del distinguido escritor don Eulogio Cerdan, en el cual recuerda que hoy es fecha memorable para Vitoria, pues en este mismo día del año de 1808 las tropas de Napoleón que iban a Lisboa, sufrieron un contra-tiempo por haber impedido su paso los vitorianos, a los cuales se habían unido algunos navarros.

El artículo está primorosamente escrito y ha sido muy elogiado.

El tiempo está inseguro y amenaza con aguas.

Guipuzcoa

San Sebastian 18 (9 noche) La fiesta de mañana

El alcalde señor marqués de Rocaverde nos ha dicho hoy que la comisión de Fomento ha autorizado para recibir mañana en la estación a las reinas de la Mi Carême.

Si el tiempo no cambia estará muy animada la fiesta de mañana.

Los carlistas de Tolosa celebrarán mañana una solemne velada con motivo de la festividad del día.

Se han visto concurrir las fiestas religiosas celebradas hoy en la iglesia del Buen Pastor.

Los reos de Villafraanca Ha causado excelente impresión en el público la noticia de haber sido indultados dos reos de Villafraanca.

He estado con los indultados y me han dicho que la primera noticia se la dió el alcalde señor Marqués de Rocaverde y que desde aquel momento su alegría no tiene límites.

Uno de estos días vendrá a San Sebastian la compañía del señor Orozco, que está trabajando en Eibar.

Madrid

Primera conferencia Madrid 18 (8 tarde) Nombramientos

El jefe del Gobierno ha firmado los nombramientos correspondientes a las diez vacantes que existían en la Comisión ejecutiva para la construcción del monumento que en el Parque de Madrid ha de elevarse a la memoria de Alfonso XII.

Entre los nombrados figuran el conde de Bernal, don Tomás Allende y marqueses de Mochales y Torralba y vega.

Defensa Nacional Bajo la presidencia del señor Maza se ha reunido hoy la Junta de Defensa Nacional, asistiendo los generales Mittegui, Azcárraga, ministro de Marina y otros muchos generales.

El asunto más detenidamente examinado por la Junta ha sido el relativo a la construcción de ferrocarriles secundarios, especialmente los de las regiones gallega y catalana.

Quedaron nombradas varias comisiones encargadas de dictaminar acerca de este asunto, y otra que estudie las reformas relativas a la artillería.



